
２型は、甲状腺髄様がんと褐色細胞腫
が好発する疾患になります。この２つ
が多発という意味では代表的な疾患に
なると思います。それ以外に、一つの
内分泌腫瘍症だけが発症してくる遺伝
性腫瘍もあります。例えば家族性の成
長ホルモン産生腫瘍、つまり先端巨大
症や、先ほどの副甲状腺機能亢進症だ
けが家族性に発症してくる、あるいは
褐色細胞腫だけが発症してくるような
ものもありますし、特殊なものとして
は、ほかの遺伝性腫瘍で併発病変とし
て内分泌腫瘍を伴うものがあります。
例えば、大腸にたくさんポリープがで
きて一部ががん化する家族性大腸ポリ
ポーシスの場合には、特に女性に甲状
腺がんが高頻度で見つかります。
　大西　診断は、遺伝学的な検査を実
施することになるのでしょうか。
　櫻井　そうですね。それぞれの遺伝
性腫瘍も臨床的な所見を幾つか満たし
ていたら、診断を確定するような診断
基準が設けられているものが多いので
すが、やはり最終的には遺伝学的検査
をもって確定することが通常ですし、
推奨されると思います。遺伝学的検査
で診断を確定すると、ご家族にもその
情報を活用できることが大きいかと思
います。ただ、保険収載されているのは、

MEN１型の原因遺伝子であるMEN1と、
甲状腺髄様がんという病名でのMEN２
型の原因であるRET遺伝子、この２つ
だけですね。あとは自費診療になって
しまうところがまだまだ課題かと思い
ます。
　大西　その家族歴が非常に重要だと
いうこと、それがまたご家族にも関係
するということで、極めて重要な課題
になるのですね。
　櫻井　そうですね。どの疾患もやは
り、家族歴について、きちんと患者さ
んから聴くことも大事なのですが、最
初に申し上げたように内分泌の病気は、
病気のある場所と症状が出る場所が違
い、馴染みのない病名もけっこう多い
です。患者さんにとっても甲状腺はイ
メージできても副甲状腺はなかなかイ
メージできないということもあります。
例えば膵臓の内分泌腫瘍や下垂体腫瘍
の家族歴があっても、患者さんやご家
族は、膵がんや脳腫瘍と認識されてい
ることも多いです。ですので、私たち
は「副甲状腺機能亢進症の人はいます
か」ではなくて、例えば「ご家族に尿
路結石になった人はいますか」とか 
「胃潰瘍の人はいませんか」といった
かたちで情報収集することが多いです。
　大西　ありがとうございました。

横断的診療④　男性性腺機能低下症とLOH症候群

　齊藤　男性性腺機能低下症あるいは
LOH症候群についてうかがいます。
　これはどういった疾患概念なのでし
ょうか。
　井手　男性のテストステロンの低下
から引き起こされる様々な症状を、一
つの症候群として捉えています。医学
的にはlate onset hypo gonadism症候群、
加齢による男性の性腺機能低下症とい
う、一つのQOL疾患で、原因としては
加齢によるテストステロンの低下にな
ります。
　齊藤　症状は、体と心の両方ですか。
　井手　そうですね。身体症状として
は、全身の倦怠感や筋力が落ちたり、
体の節々の痛みなど、非常に多岐にわ
たります。また、精神症状としてもち
ょっとうつっぽくなってきたり、意欲
がなくなったり、性欲がなくなったり
性的な症状などもあります。
　齊藤　男性ホルモンが減ってくると
いうことは、年齢としてどういう層が
多いのでしょうか。
　井手　男性ホルモンのテストステロ

ン自体は20歳をピークに緩やかに低下
していきます。特にストレスのかかる
40代後半から50代はストレスがテスト
ステロンの低下をさらに引き起こすこ
とからLOH症候群、男性更年期が多い
ように思います。よく女性の更年期と
の違いを聞かれることがあります。女
性は閉経というすごく大きなイベント
があって、エストロゲンがシャットア
ウトされてしまうことによって、いろ
いろな症状が起きています。男性の場
合は緩やかにテストステロンが低下し
てくるので、40代後半から50代に症状
のピークがあるのですが、どの年齢で
起きてもおかしくないのです。
　齊藤　体の不調、精神的な不調とな
ると、働き盛りの人たちではどういっ
たことになりますか。
　井手　よくあるのが、かなり会社で
ストレスがかかっている。デスクワー
クでIT関係等にしてもずっと座って仕
事をしている。座りっぱなしで体を動
かさないということが、一つの理由に
なっています。運動不足と日々のスト

日常臨床にひそむ内分泌疾患と最近の話題（Ⅸ）

順天堂大学大学院医学研究科泌尿器外科
デジタルセラピューティクス講座特任教授

井　手　久　満
（聞き手　齊藤郁夫）
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tomsスコア、AMSスコアというもの
を用いて、身体的、精神的、性的症状
をスコア化して重症度を判定します。
また、血液検査になりますが、総テス
トステロンや遊離テストステロンを測
定してLOH症候群を診療していくこと
になります。
　齊藤　まずは、questionnaire、それ
からホルモン濃度の測定になりますか。
　井手　総テストステロンは250ng/dL
という値、そして遊離テストステロン
に関しては、今回の診療の手引きの改
訂で7.5pg/mLという値を一つの指標
にしようということになっています。
ただ、治療に関しては、総テストステ
ロン値と遊離テストステロン値は一つ
の目安であり、症状から男性更年期障
害、LOH症候群が疑われる場合には、
治療を開始していいとなっています。
　齊藤　ホルモン濃度は参考として、
主たる診断はquestionnaireのほうでい
くのですね。
　井手　そうですね。症状から疑われ
る場合には、テストステロン値は治療
開始の妨げにならないということにな
ります。欧米のガイドラインでも同じ
ようなかたちをとっています。
　齊藤　治療はテストステロン製剤の
注射になりますか。
　井手　一般的にはテストステロンの
デポ製剤を２週間から４週間に一度、
筋肉注射します。またOCT製剤として
はグル製剤、そして自費診療になって

しまうのですがクリーム製剤なども使
用することが可能です。
　齊藤　飲み薬はないのでしょうか。
　井手　飲み薬に関してはまだ一般的
ではありません。欧米では使われてい
るのですが、どうしても経口剤に関し
ては、肝障害があってこれまで敬遠さ
れてきたところがあります。最近、肝
障害の少ない、あるいはない経口剤も
欧米では使われていて、そういったも
のも将来的に日本に入ってくればと思
っています。
　齊藤　基本的には注射製剤が多いの
ですね。
　井手　現時点ではそうですね。
　齊藤　症状改善は、どういうスピー
ドで出てきますか。
　井手　だいたい３カ月以内に症状の
改善がみられる方が多いように思いま
す。逆に言いますと３カ月以上使って
もあまり症状の改善がみられない方は、
例えば精神的な疾患など別の疾患を疑
っていただいたほうがいいかもしれな
いです。
　齊藤　治療期間はどうなりますか。
　井手　先ほど申し上げたAMSスコア
を見ながら治療をして、症状の改善を
図っていくのですが、QOL疾患なので、
患者さんと注射の継続に関して相談し
ながら、治療の期間を決めていくこと
が多いように思います。早いと６カ月
ぐらいで症状が取れていく方が多いよ
うに思います。また、テストステロン

レスによってテストステロンの低下が
かなり起きてくる。例えば、前の日に
仕事で徹夜をして睡眠不足になると翌
日のテストステロンがものすごく下が
ります。あと飲酒も良くなくて、深酒
をしてしまうと、テストステロンが下
がります。テストステロンはストレス
や生活習慣にかなり影響を受けやすい
ホルモンです。そういったことを契機
に症状が顕在化してクリニックに来て
いるところがあるかもしれないですね。
　齊藤　会社には来ているけれど、あ
まり仕事ができないということになり
ますか。
　井手　そうですね。最近問題になっ
ているプレゼンティズムという状態が
あります。ちょっとやる気がなくて頭
が痛くて会社に行けないとか、ちょっ
とお腹が痛いとか、昔はサボりじゃな
いかと言われていたものです。実はそ
のプレゼンティズムという状態にもテ
ストステロンの低下、男性更年期がか
なり隠れていると推察されています。
　齊藤　これは、産業保健の観点から
もかなり重要な領域になりますか。
　井手　そうですね。プレゼンティズ
ム自体が、かなり経済的損失も大きい
といわれています。これからさらに少
子高齢化が進む日本社会にとっては中
高年層が有効に働く、効率よく働くと
いう意味では、けっこう注目されるべ
き問題かもしれないと思います。
　齊藤　いろいろな領域の医師が関わ

ってくると思いますが、主にこの領域
を扱う医師はどのような方ですか。
　井手　診療科としては泌尿器科を中
心にして診察していますが、例えば代
謝・内分泌科、そして精神科などでも
こういった症候群、疾患に注目して診
療されている医師が最近増えています。
特にLOH症候群に関しては、メンズヘ
ルス医学会という学会が中心となって
診療の手引きの作成やテストステロン
の治療に対する認定制度などを作って
います。
　齊藤　メンズヘルス医学会のホーム
ページを見ると、そういった活動をし
ている医師がわかるのですか。
　井手　日本メンズヘルス医学会のサ
イトにいっていただくと、そういった
全国のクリニックや病院がのっていま
す。ぜひご覧ください。
　齊藤　ホルモン治療は講習を受けた
医師が行うのでしょうか。
　井手　講習を受けた医師しか治療が
できないわけではないのですが、テス
トステロンの治療の知識の高い医師が
中心となって治療していくような、学
会の取り組みを行っています。
　齊藤　認定医があるのですね。
　井手　そうですね。
　齊藤　診断はどういう流れになるの
でしょうか。
　井手　男性更年期、LOH症候群では、
非常に症状が多岐にわたっているので
すが、一般的にはAging male symp-
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tomsスコア、AMSスコアというもの
を用いて、身体的、精神的、性的症状
をスコア化して重症度を判定します。
また、血液検査になりますが、総テス
トステロンや遊離テストステロンを測
定してLOH症候群を診療していくこと
になります。
　齊藤　まずは、questionnaire、それ
からホルモン濃度の測定になりますか。
　井手　総テストステロンは250ng/dL
という値、そして遊離テストステロン
に関しては、今回の診療の手引きの改
訂で7.5pg/mLという値を一つの指標
にしようということになっています。
ただ、治療に関しては、総テストステ
ロン値と遊離テストステロン値は一つ
の目安であり、症状から男性更年期障
害、LOH症候群が疑われる場合には、
治療を開始していいとなっています。
　齊藤　ホルモン濃度は参考として、
主たる診断はquestionnaireのほうでい
くのですね。
　井手　そうですね。症状から疑われ
る場合には、テストステロン値は治療
開始の妨げにならないということにな
ります。欧米のガイドラインでも同じ
ようなかたちをとっています。
　齊藤　治療はテストステロン製剤の
注射になりますか。
　井手　一般的にはテストステロンの
デポ製剤を２週間から４週間に一度、
筋肉注射します。またOCT製剤として
はグル製剤、そして自費診療になって

しまうのですがクリーム製剤なども使
用することが可能です。
　齊藤　飲み薬はないのでしょうか。
　井手　飲み薬に関してはまだ一般的
ではありません。欧米では使われてい
るのですが、どうしても経口剤に関し
ては、肝障害があってこれまで敬遠さ
れてきたところがあります。最近、肝
障害の少ない、あるいはない経口剤も
欧米では使われていて、そういったも
のも将来的に日本に入ってくればと思
っています。
　齊藤　基本的には注射製剤が多いの
ですね。
　井手　現時点ではそうですね。
　齊藤　症状改善は、どういうスピー
ドで出てきますか。
　井手　だいたい３カ月以内に症状の
改善がみられる方が多いように思いま
す。逆に言いますと３カ月以上使って
もあまり症状の改善がみられない方は、
例えば精神的な疾患など別の疾患を疑
っていただいたほうがいいかもしれな
いです。
　齊藤　治療期間はどうなりますか。
　井手　先ほど申し上げたAMSスコア
を見ながら治療をして、症状の改善を
図っていくのですが、QOL疾患なので、
患者さんと注射の継続に関して相談し
ながら、治療の期間を決めていくこと
が多いように思います。早いと６カ月
ぐらいで症状が取れていく方が多いよ
うに思います。また、テストステロン

レスによってテストステロンの低下が
かなり起きてくる。例えば、前の日に
仕事で徹夜をして睡眠不足になると翌
日のテストステロンがものすごく下が
ります。あと飲酒も良くなくて、深酒
をしてしまうと、テストステロンが下
がります。テストステロンはストレス
や生活習慣にかなり影響を受けやすい
ホルモンです。そういったことを契機
に症状が顕在化してクリニックに来て
いるところがあるかもしれないですね。
　齊藤　会社には来ているけれど、あ
まり仕事ができないということになり
ますか。
　井手　そうですね。最近問題になっ
ているプレゼンティズムという状態が
あります。ちょっとやる気がなくて頭
が痛くて会社に行けないとか、ちょっ
とお腹が痛いとか、昔はサボりじゃな
いかと言われていたものです。実はそ
のプレゼンティズムという状態にもテ
ストステロンの低下、男性更年期がか
なり隠れていると推察されています。
　齊藤　これは、産業保健の観点から
もかなり重要な領域になりますか。
　井手　そうですね。プレゼンティズ
ム自体が、かなり経済的損失も大きい
といわれています。これからさらに少
子高齢化が進む日本社会にとっては中
高年層が有効に働く、効率よく働くと
いう意味では、けっこう注目されるべ
き問題かもしれないと思います。
　齊藤　いろいろな領域の医師が関わ

ってくると思いますが、主にこの領域
を扱う医師はどのような方ですか。
　井手　診療科としては泌尿器科を中
心にして診察していますが、例えば代
謝・内分泌科、そして精神科などでも
こういった症候群、疾患に注目して診
療されている医師が最近増えています。
特にLOH症候群に関しては、メンズヘ
ルス医学会という学会が中心となって
診療の手引きの作成やテストステロン
の治療に対する認定制度などを作って
います。
　齊藤　メンズヘルス医学会のホーム
ページを見ると、そういった活動をし
ている医師がわかるのですか。
　井手　日本メンズヘルス医学会のサ
イトにいっていただくと、そういった
全国のクリニックや病院がのっていま
す。ぜひご覧ください。
　齊藤　ホルモン治療は講習を受けた
医師が行うのでしょうか。
　井手　講習を受けた医師しか治療が
できないわけではないのですが、テス
トステロンの治療の知識の高い医師が
中心となって治療していくような、学
会の取り組みを行っています。
　齊藤　認定医があるのですね。
　井手　そうですね。
　齊藤　診断はどういう流れになるの
でしょうか。
　井手　男性更年期、LOH症候群では、
非常に症状が多岐にわたっているので
すが、一般的にはAging male symp-
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の補充療法の注射をしながら生活習慣
の改善、特に適度な運動をお勧めして
います。自分でリカバーする力もある
と思うからです。生活習慣の改善で注
射から離脱されるという方も多いと思
います。
　齊藤　副作用はどうなのでしょうか。
　井手　副作用に関しては、少ないの
ですが、赤血球の増多作用があるので、
多血症があります。テストステロンの
補充療法は一時休薬することもありま
す。また、ほかには睡眠時無呼吸症候
群には少し注意したほうがいいとか、
特に高齢者では、心疾患の既往のある
方にはテストステロンの補充療法は注
意したほうがいいということがあるか
と思います。一点、前立腺がんに関し
てですが、テストステロンは前立腺が
ん細胞の増殖促進作用があるのですが、
テストステロンの補充療法に関しては、
前立腺がんの発症を増加させることは

ないと言われています。ただ、PSAが
ちょっと高めの方、ガイドライン上は
２を超える方には少し注意して補充を
やっていただいたほうがいいように思
います。
　齊藤　これは保険診療で使えるので
すよね。
　井手　LOH症候群という病名は保険
診療で通っておりません。男性更年期
障害は通っているのですが、基本的に
は性腺機能低下症として治療を行うか、
自費診療ということになります。
　齊藤　まだまだこういうことで診断
されない患者さんが多い領域ですね。
　井手　そうですね。これから先、さ
らにLOH症候群自身、男性更年期障害
を社会的に啓発して、その対策なりを
発信していくのが重要かと思っていま
す。
　齊藤　どうもありがとうございまし
た。 　患者さんが“Doctor, I think I might 

have pink eye.”と表現した場合、こ
のpink eyeが何を意味するか、皆さん
わかりますか？
　実はこの pink eyeは conjunctivitis
「結膜炎」を意味する慣用表現なので
す。似たようなものとして red eyeが
ありますが、こちらは「充血した眼」
を表し、red-eyed flight（「夜に出発し
て翌朝に到着する飛行機便」の意味。
乗客は寝不足で眼が充血していること
が多いからこのように呼ばれます）の
ように使われます。

　日本語では「黒目」や「白目」とい
う表現を使いますが、これらは英語で
はそれぞれ irisとwhite part of the eye
と表現されます。英語にも black eye
という表現があるのですが、これは日
本語の「黒目」ではなく、「眼の周囲
にできる黒いアザ」であるperiorbital 
hematoma「眼窩周囲血腫」を意味し
ます。ちなみに日本人は自分たちの iris
の色を「黒」と認識していますが、英
語圏では東アジアの人たちの irisの色
をdark brownのようにbrownとして
認識しています。もちろんこの irisの

【連載企画】

知って楽しい
「教

た し な み

養」としての医学英語

第20回　眼に関する英語表現

押　味　貴　之
国際医療福祉大学医学部医学教育統括センター教授
国際医療福祉大学国際交流センター成田キャンパスセンター長
国際医療福祉大学大学院「医療通訳・国際医療マネジメント分野」分野責任者
日本医学英語教育学会理事
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